



Célébration œcuménique
Dimanche 22 février 2023

Chant d'entrée

**Peuples, criez de joie et bondissez d'allégresse :
 Le Père envoie son Fils manifester sa tendresse ;
 Ouvrons les yeux : Il est l'image de Dieu Pour
 que chacun le connaisse.**

**Loué soit notre Dieu, Source et Parole fécondes :
 Ses mains ont tout créé pour que nos cœurs lui
 répondent ; Par Jésus-Christ Il donne l'être et la
 vie : En nous sa Vie surabonde.**

**Loué soit notre Dieu qui ensemence la terre
 D'un peuple où son Esprit est plus puissant que
 la guerre ; En Jésus-Christ La vigne porte du fruit
 Quand tous les hommes sont frères.**

**Peuples, battez des mains et proclamez votre
 fête : Le Père accueille en lui ceux que son Verbe
 rachète ; ans l'Esprit-Saint, Par qui vous n'êtes
 plus qu'un, Que votre joie soit parfaite.**

Nous sommes baptisés au nom de Dieu
 le Père, le Fils, le Saint-Esprit

Amen

Accueil

Sœurs et frères, par les eaux du baptême, nous
 sommes devenus membres du Corps du Christ,
 mais par nos péchés, nous nous sommes blessés
 et fait souffrir les uns les autres. Nous avons
 échoué à faire le bien. Face à l'oppression cruelle,
 nous n'avons pas recherché la justice,

ni tenu compte du commandement de Dieu de
 prendre la défense de la veuve et de l'orphelin
 (Ésaïe 1,17).

Ici rassemblés, réfléchissons à nos actions et à
 nos inactions et apprenons à faire le bien et à
 rechercher la justice.

Nous avons besoin de la grâce de Dieu pour sur-
 monter nos divisions et pour éradiquer les sys-
 tèmes et les structures qui ont contribué à désu-
 nir nos communautés.

Nous sommes réunis pour prier ensemble et ren-
 forcer l'unité que nous avons en Christ pour ou-
 vrir nos cœurs, afin que nous ayons l'audace de
 découvrir les richesses de l'inclusion et les trésors
 de la diversité parmi nous.

Demande de pardon

Quand vous venez vous présenter devant moi,
 qui vous demande de fouler mes parvis ? Cessez
 d'apporter de vaines offrandes : la fumée, je l'ai
 en horreur !

**Tous : Pardonne-nous Seigneur quand nous ve-
 nons te rendre gloire sans marcher humblement
 devant toi.**

Quand vous étendez les mains,
 je me voile les yeux, vous avez beau multiplier les
 prières, je n'écoute pas : vos mains sont pleines
 de sang.

**Tous : Nous demandons pardon car nous avons
 péché en étant complices de l'injustice et de
 l'oppression qui étouffent
 l'harmonie de ta création.**

*(Le célébrant verse lentement une cruche d'eau
 dans les fonts baptismaux ou dans une cuve pen-
 dant la lecture).*

Lavez-vous, purifiez-vous. Ôtez de ma vue vos ac-
 tions mauvaises, cessez de faire le mal. Apprenez
 à faire le bien, recherchez la justice, mettez au
 pas l'exacteur, faites droit à l'orphelin, prenez la
 défense de la veuve (16,17).

**Comme nous avons été purifiés par les eaux
 vives du baptême, pardonne-nous à nouveau et
 réconcilie-nous les uns avec les autres et avec la
 création.**

Prière d'ouverture

Seigneur Dieu, nos cœurs et nos corps rendent grâce pour cette occasion qui nous est donnée de nous présenter à toi pour confesser nos péchés d'injustice et de division.

Ensemble, nous formons une famille et venons à toi, unis dans la belle diversité de ta création : certains d'entre nous sont des indigènes, d'autres des descendants d'esclaves, d'autres encore des descendants d'esclavagistes, certains des migrants ou encore des réfugiés, mais nous faisons tous partie de l'unique Corps du Christ. Nous te louons car par les eaux vives du baptême, nos péchés, rouges comme l'écarlate, ont été lavés et nous avons été guéris, en devenant membres de ta communauté d'amour, la famille de Dieu. Nous te rendons grâce et te louons, Dieu créateur. Faisant route tous ensemble, nous célébrons, le cœur et les yeux ouverts pour comprendre et grandir dans la sainte sagesse que partagent et transmettent tous les peuples entre eux. Aide-nous à choisir l'unité entre nous et rappelle-nous que nous faisons partie d'une seule et même famille, rassemblée par ton Esprit Saint, au milieu de ta création. Tu es béni pour les siècles des siècles.

Amen.

Lecture du livre du prophète Ésaïe

Quand vous venez vous présenter devant ma face, qui vous demande de fouler mes parvis ? Cessez d'apporter de vaines offrandes ; j'ai horreur de votre encens. Les nouvelles lunes, les sabbats, les assemblées, je n'en peux plus de ces crimes et de ces fêtes. Vos nouvelles lunes et vos solennités, moi, je les déteste : elles me sont un fardeau, je suis fatigué de le porter. Quand vous étendez les mains, je détourne les yeux. Vous avez beau multiplier les prières, je n'écoute pas : vos mains sont pleines de sang. Lavez-vous, purifiez-vous, ôtez de ma vue vos actions mauvaises, cessez de faire le mal. Apprenez à faire le bien : recherchez le droit, mettez au pas l'opresseur, rendez justice à l'orphelin, défendez la cause de la veuve. Venez, et discutons – dit le Seigneur. Si vos péchés sont comme l'écarlate, ils deviendront aussi blancs que neige. S'ils sont rouges comme le vermillon, ils deviendront comme de la laine. (1,12-18)

Chorale : En toi, Seigneur...

De la lettre de l'apôtre Paul aux Éphésiens

Mais maintenant, dans le Christ Jésus, vous qui autrefois étiez loin, vous êtes devenus proches par le sang du Christ. C'est lui, le Christ, qui est notre paix : des deux, le Juif et le païen, il a fait une seule réalité ; par sa chair crucifiée, il a détruit ce qui les séparait, le mur de la haine ; il a supprimé les prescriptions juridiques de la loi de Moïse. Ainsi, à partir des deux, le Juif et le païen, il a voulu créer en lui un seul Homme nouveau en faisant la paix, et réconcilier avec Dieu les uns et les autres en un seul corps par le moyen de la croix ; en sa personne, il a tué la haine. Il est venu annoncer la bonne nouvelle de la paix, la paix pour vous qui étiez loin, la paix pour ceux qui étaient proches. Par lui, en effet, les uns et les autres, nous avons, dans un seul Esprit, accès auprès du Père. Ainsi donc, vous n'êtes plus des étrangers ni des gens de passage, vous êtes concitoyens des saints, vous êtes membres de la famille de Dieu, car vous avez été intégrés dans la construction qui a pour fondations les Apôtres et les prophètes ; et la pierre angulaire, c'est le Christ Jésus lui-même. En lui, toute la construction s'élève harmonieusement pour devenir un temple saint dans le Seigneur. En lui, vous êtes, vous aussi, les éléments d'une même construction pour devenir une demeure de Dieu par l'Esprit Saint. (2,13-22)

Acclamation de l'Évangile



Bonne Nouvelle de Jésus Christ selon saint Matthieu

Quand le Fils de l'homme viendra dans sa gloire, et tous les anges avec lui, alors il siégera sur son trône de gloire. Toutes les nations seront rassemblées devant lui ; il séparera les hommes les uns des autres, comme le berger sépare les brebis des boucs : il placera les brebis à sa droite, et les boucs à gauche. Alors le Roi dira à ceux qui seront à sa droite : "Venez, les bénis de mon

Père, recevez en héritage le Royaume préparé pour vous depuis la fondation du monde. Car j'avais faim, et vous m'avez donné à manger ; j'avais soif, et vous m'avez donné à boire ; j'étais un étranger, et vous m'avez accueilli ; j'étais nu, et vous m'avez habillé ; j'étais malade, et vous m'avez visité ; j'étais en prison, et vous êtes venus jusqu'à moi !" Alors les justes lui répondront : "Seigneur, quand est-ce que nous t'avons vu... ? tu avais donc faim, et nous t'avons nourri ? tu avais soif, et nous t'avons donné à boire ? tu étais un étranger, et nous t'avons accueilli ? tu étais nu, et nous t'avons habillé ? tu étais malade ou en prison... Quand sommes-nous venus jusqu'à toi ?" Et le Roi leur répondra : "Amen, je vous le dis : chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait." (25,31-40)

Acclamation de l'Évangile



Prédication

En parlant de la fin des temps, *Jésus* nous renvoie directement au temps présent et il rappelle à ses *disciples* d'hier et d'aujourd'hui ces quelques mots que nous venons d'entendre : *Chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait*¹.

Mais ce qu'il nous dit-là, est-ce vraiment nouveau ? N'est pas ce qu'*Ésaïe le prophète* disait déjà à ses contemporains et aux prêtres du Temple de Jérusalem qui s'étaient quelque peu accouiné avec le palais royal voisin et qui avaient oublié que louer, c'est servir et croire, c'est aimer ? Et qu'aimer, c'est accomplir des actes de justice ? *Vous avez beau multiplier les prières, je n'écoute pas : vos mains sont pleines de sang. Apprenez à faire le bien : recherchez le droit, mettez au pas l'opresseur, rendez justice à l'orphelin, défendez la cause de la veuve.* (v15.16b)

Ils sont d'ailleurs plusieurs prophètes dans l'*Ancien Testament* à marteler les mêmes propos. Rappelez-vous *Amos* qui disait : *Éloignez de moi le tapage de vos cantiques ; que je n'entende pas*

*la musique de vos harpes. Mais que le droit jaille comme une source ; la justice, comme un torrent qui ne tarit jamais*² !

Rassemblés ce matin, catholiques et protestants, pour célébrer le *Seigneur*, qu'allons-nous garder des *lectures* que nous venons d'entendre ? Qu'allons-nous emporter dans le quotidien de nos foyers ou dans nos communautés respectives ? Allons-nous repartir comme nous sommes venus ? Quelle parole - parmi celles que nous venons d'entendre - deviendra-t-elle pour nous, par la *grâce* de l'*Esprit, Parole de Dieu* ?

Il ne vous a pas échappé que la célébration de ce jour a été préparée par des chrétiens du Minnesota aux États-Unis. Un pays qui a connu et qui connaît encore bien de graves dissensions.

C'est là, au cœur des tensions, que Martin Luther King a interpellé les foules en disant que *le culte de onze heures – moment où se retrouvent le plus grand nombre de fidèles le dimanche – souvent ne manifeste pas l'unité chrétienne mais au contraire la division, qui suit des critères de race, de statut social ainsi que d'appartenance à une confession.*

Comme le proclame *Ésaïe*, cette hypocrisie parmi nous les croyants est une offense à Dieu : *Vous avez beau multiplier les prières, je n'écoute pas : vos mains sont pleines de sang.* (v 15)

Alors, que désire nous dire *Ésaïe le prophète* ce matin ? À nous qui sommes justement rassemblés pour célébrer le *Seigneur*, si ce n'est que les *chrétiens* ne peuvent persister dans la désunion ou dans l'indifférence et l'injustice qui en découle. Rappelez ce qu'écrivait l'*apôtre Paul aux Éphésiens* : *maintenant, dans le Christ Jésus, vous qui autrefois étiez loin, vous êtes devenus proches par le sang du Christ*³.

Alors, si le *Christ* est un avec le *Père* dans l'*Esprit*⁴, nous ne pouvons que nous engager à chercher à construire et reconstruire l'*Église du Christ*, en ne perdant jamais de vue ce qu'il disait à ses disciples : *le Fils de l'homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu*⁵.

Mais *Ésaïe le prophète* n'en reste pas là, il dit encore : *recherchez le droit, mettez au pas l'opresseur, rendez justice à l'orphelin, défendez la cause*

grâce pour guérir nos divisions et nous donner l'unité pour laquelle Jésus a prié. Enseigne-nous et montre-nous le chemin.

1. Ô Christ, toi qui es le chemin, la vérité et la vie, tu as incarné la justice dans ton ministère sur terre par le bien que tu as fait, abattant les murs de division et les préjugés qui enchaînent.

2. Ouvre nos cœurs et nos esprits pour que nous puissions reconnaître qu'à plusieurs nous sommes un en toi.

Enseigne-nous et montre-nous le chemin.



1. Esprit Saint, tu renouvelles la face de la terre. La cime des montagnes, le tonnerre du ciel, le rythme des lacs nous parlent – parce que nous sommes tous liés les uns aux autres.

2. La légèreté des étoiles, la fraîcheur du matin, les gouttes de rosée sur les fleurs nous parlent – parce que nous sommes tous liés les uns aux autres.

Les voix des pauvres, des opprimés et des marginaux nous parlent – parce que nous sommes tous liés les uns aux autres.



Mais par-dessus tout, nos cœurs s'élèvent vers toi car nous crions « Abba, Père » en disant :

**Notre Père qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite
sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour,
pardonne-nous nos offenses
comme nous pardonnons aussi
à ceux qui nous ont offensés
et ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du mal,
car c'est à toi qu'appartiennent le règne,
la puissance et la gloire, aux siècles des siècles.
Amen**

Dieu éternel,
vois ces visages rassemblés en une sainte communauté et envoie-les là où tu veux qu'ils aillent. Encourage-les par ton Esprit Saint à poursuivre leurs témoignages, à faire le bien et à rechercher la justice au nom de ta Création à travers leurs actions. Soutiens-les pour qu'ils soient un, afin que le monde croie que tu as envoyé ton Fils unique Jésus pour le salut du monde.

Amen.

Bénédictio

1. Que le Seigneur te bénisse et te garde.

2. Que le Seigneur fasse briller sur toi son visage et t'accorde sa grâce.

1. Que le Seigneur tourne vers toi son visage + et te donne la paix.

2. Et que Dieu tout-puissant vous bénisse :
Le Père, le Fils, el Saint-Esprit.

Amen.

Allez dans la paix du Christ

Nous rendons grâce à Dieu

Großer Gott, wir loben dich, Herr, wir preisen deine Stärke. Vor dir neigt die Erde sich und bewundert deine Werke. Wie du warst vor aller Zeit, so bleibst du in Ewigkeit.

Puisse ton règne de paix S'étendre sur tout le monde ! Dès maintenant, à jamais, Que, sur la terre et sur l'onde, Tous les peuples se saluent Au nom du Seigneur Jésus !

Holy Father, holy Son, Holy Spirit, three we name you, Though in essence only one; Undivided God we claim you And, adoring bend the knee While we own the mystery.

